Министерство Просвещения РК ГККП «Аграрно-индустриальный колледж, г Атбасар, Атбасарский район»

«Повседневная жизнь города Атбасар в 1954-1964 годы» (Научная работа студентов 1-2 курсов по истории Казахстана в рамках Плана мероприятий посвященных празднованию 180 летия г. Атбасар) Научный руководитель: Толкумбекова Татьяна Петровна, преподаватель истории.

Атбасар 2025 год

СОДЕРЖАНИЕ

	2
ВВЕДЕНИЕ	
1 СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ И ДЕМОГРАФИЧЕСКИЙ ПОРТРЕТ АТБАСАРА (1954–1964 гг.)	
1.1. Основные этапы исторического развития города	6
целины	10
состав населения	13
2 ПОВСЕДНЕВНАЯ ЖИЗНЬ ГОРОЖАН	
2.1. Бытовые условия: жилье, коммунальные услуги, транспорт	17
2.2. Питание, одежда и потребительские товары	20
2.3. Здравоохранение, уровень рождаемости, браки, разводы	21
3 КУЛЬТУРНАЯ И ОБЩЕСТВЕННАЯ ЖИЗНЬ	
3.1. Образование и школьная жизнь, досуг, влияние на общественные отношения	23
3.2 Трудовые достижения первоцелинников	27
3.3 Традиции и новации в проведении праздников	30
3.4 Кино и средства массовой информации в жизни первоцилинников	33
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	37
СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННОЙ ЛИТЕРАТУРЫ	39

ВВЕДЕНИЕ

Актуальность темы. Освоение целинных и залежных земель в 1950-е годы стало одним из ключевых событий в социально-экономической истории Советского Казахстана, оказавшим глубокое влияние на трансформацию общества. Особое место в этом процессе занял город Атбасар, ставший одним из центров реализации целинной кампании - масштабного проекта, который не только решил зерновую проблему страны, но и коренным образом изменил социальную структуру региона.

Однако если экономические и политические аспекты кампании изучены достаточно хорошо, то её социальные последствия и повседневные практики участников остаются недостаточно исследованными. В этой связи Атбасар как типичный целинный город представляет уникальную исследовательскую площадку для анализа трансформации всех сфер жизни под воздействием масштабного миграционного процесса.

Массовый приток населения, процессы социальной интеграции, а также изменения в сферах образования, занятости и межличностных отношений способствовали формированию в регионе своеобразного социума. Возникший на пересечении различных этнических и культурных традиций, он стал основой для появления новых социальных моделей, поведенческих практик и форм досуговой деятельности. Анализ указанных процессов сквозь призму повседневной жизни позволяет определить, как условия первоцелинников влияли на выработку новых норм поведения, а также каким трансформировались традиционные представления родственных связях и социально-статусных ролях в новых историкосоциальных реалиях.

Изучение повседневной жизни Атбасара предполагает синтез методов истории, социологии, культурологии и антропологии. Такой подход позволяет проанализировать, как под воздействием миграционных процессов, интернационализации труда и принудительного сосуществования различных этнокультурных групп формировались новые формы общественных связей, культурных норм и практик повседневности. Особый интерес представляет анализ того, как идеология и партийная мобилизация влияли на социальное поведение и мировоззрение как первоцелинников, так и коренного населения.

Таким образом, исследование повседневной жизни города Атбасар в 1954-1964 годы позволяет не только восполнить существенный пробел в изучении целинной эпопеи, но и предложить новый взгляд на этот исторический период через призму микроистории. Комплексный анализ социальных, культурных и бытовых аспектов жизни в одном из ключевых целинных центров даёт возможность глубже ПОНЯТЬ механизмы трансформации общества В условиях форсированной раскрывая, как глобальные исторические процессы преломлялись в судьбах обычных люлей.

Степень научной разработанности темы. Проблема повседневной жизни первоцелинников требует рассмотрения в контексте историографии освоения целинных и залежных земель, развитие которой хронологически можно разделить на два основных этапа: Первый этап изучения проблемы - советский период (вторая половина 1950-х - конец 1980-х гг.); второй этап — современный период (конец 1980-х - настоящее время).

В работах казахстанских историков периода независимости произошла кардинальная теоретико-методологическая переоценка советской целинной теории. Авторы исследований на тему целины, опубликованных в 1990-е и 2000-е годы, указывают как на положительные, так и отрицательные последствия данной кампании, где уже с новых позиций, но с разной степенью глубины и переосмысления преподносится этот важный эпизод в истории противоречивой эпохи. Особое значение в ряду работ на тему освоения целинных и залежных земель в Казахстане имеет монография Абылхожина Ж.Б. «Постсталинский период в истории Советского Казахстана: череда обреченных реформ и несостоявшихся деклараций (19531991)»

Наиболее полным исследованием по теме освоения целины в Казахстане посвящена кандидатская диссертация Абдирайымовой А.С, в которой автор останавливается на ряде проблем и негативных последствий, к которым привело освоение целинных земель.

Особое внимание в историографии освоения целинных земель заслуживают труды кокшетауских исследователей, внесших значительный вклад в изучение региональных аспектов этого масштабного социально-экономического эксперимента. В 1990-е годы известный ученый, краевед Абуев. К.К. поднимал вопрос о многоаспектности и противоречивости целинной кампании. Так, в своей работе «Кокшетау: исторические очерки», в частности в очерке «Освоение целинных земель в Казахстане: опыт, проблемы», он не только освещает экономические результаты кампании, но и поднимает важные экологические и социальные проблемы, оставшиеся за рамками официальной советской историографии.

Значительное внимание теме освоения целины уделяется и в публицистических работах. Так, Т.С. Маликов в своей книге «Неизвестный Кызылту» посвящает первоцелинникам несколько очерков, подчёркивая значимость их вклада в развитие Казахстана. Не соглашаясь с односторонним суждением, ставящим под сомнение позитивные итоги целинной кампании, автор отмечает: «...Удивляешься несправедливости некоторых политиков и «радетелей» нации, которые ставят под сомнение позитивный вклад этой кампании для Казахстана». Он подчёркивает, что «...такая крупная масштабная работа не могла состояться без героев», тем самым акцентируя внимание на человеческом факторе в реализации целинного проекта.

К числу приоритетных тем, поднимаемых исследователем, относятся особенности повседневной жизни первоцелинников, роль Героев Социалистического Труда в целинной эпопее, а также процессы

трансформации как советского быта, так и традиционной казахской культуры в условиях радикальных социальных и экономических изменений.

Ценным источником статистических и эмпирических данных является также коллективная работа Байтанова Н, Бобровского Б. «Акмолинская область за 40 лет» (1957 г.). В издании представлены конкретные сведения по аграрному сектору: данные о посевных площадях, урожайности, сроках посевной и уборочной кампаний, расходе горючего, численности и структуре задействованных трудовых ресурсов в совхозах и колхозах региона.

Важные сведения о хозяйстве, торговле, сельскозхозяйственных работах, достижениях животноводства населения Акмолинской области содержатся в книгах Кольцова С.иТягушева И. «Акмолинская область - участник ВСХВ». Эти материалы позволяют проводить детализированный анализ развития сельского хозяйства на уровне отдельных населённых пунктов Акмолинской области, включая город Атбасар.

Дополнительные сведения об Атбасаре и населённых пунктах Атбасарского района в период освоения целины содержатся в книге «Атбасар в потоке истории». Хотя анализ в ней в целом выдержан в рамках традиционного позитивистского подхода к оценке целинной кампании, труд представляет собой важный источник по созданию материально-культурной базы для первоцелинников и условиям их обустройства в регионе. Это одна из немногих работ, непосредственно посвящённая периоду начала освоения целины в Атбасарском районе.

Несмотря очевидный прогресс, на повседневная жизнь первоцелинников как самостоятельный предмет исследования остается недостаточно изученной. В историографии сохраняются существенные лакуны, касающиеся бытовых условий в целинных городах, трансформации семейных структур, особенностей межличностных отношений в новых сообществах, а также культурных практик и форм досуга. Особого внимания заслуживают недостаточно исследованные механизмы адаптации мигрантов, процессы формирования новых социальных норм в полиэтничной среде, а также анализ того, как глобальные политико-экономические решения отражались на повседневной жизни обычных людей. Эти неисследованные аспекты определяют научную новизну И актуальность исследования.

Следовательно отсутствие комплексных исследований повседневности в конкретных региональных условиях, особенно в городской среде на примере Атбасара, создает необходимость проведения настоящего исследования, которое позволит восполнить существующий пробел в историческом знании.

Целью исследования является комплексное изучение повседневной жизни города Атбасара в 1954-1964 гг. в условиях целинной кампании через анализ социально-экономических, демографических и культурных аспектов.

Объект исследования - город Атбасар и его население в период 1954—1964 годов в условиях целинной кампании.

Предмет исследования - повседневная жизнь населения города Атбасар в условиях целинной кампании, включая социально-экономические, демографические, культурно-бытовые и общественные аспекты.

Источниковая база исследования. Исследование опирается на широкий круг источников, включающий мемуарную литературу первоцелинников и государственных деятелей, статистические сборники, законодательные акты и директивные материалы, научные и публистические издания, относящиеся к освоению целины, а также архивные документы. Использование как опубликованных, так и неопубликованных источников позволяет обеспечить комплексный и достоверный анализ рассматриваемой темы.

Еще одной важной группой источников для изучения повседневной жизни в Атбасарском районе в исследуемый период являются районные и областные печатные издания. Газеты, такие как «Атбасарская правда» и «Простор», публиковали материалы, освещающие ход освоения целины, трудовые достижения и происходящие в регионе социальные изменения.

Таким образом, печатные издания данного периода играли важную роль в формировании общественного мнения, распространении партийной идеологии и мобилизации населения на выполнение государственных задач. Они способствовали укреплению обратной связи между властью и обществом, одновременно выступая инструментом пропаганды социалистических ценностей.

Новизна исследования заключается в том, что впервые предпринята попытка комплексного анализа повседневной жизни города Атбасар в контексте целинной кампании 1954—1964 годов с акцентом на социально-экономические, демографические и культурные процессы. Выявлены особенности трансформации городской среды Атбасара в результате миграционных потоков и изменения социального состава населения. В диссертации раскрывается специфика быта, трудовой, семейной, культурной и досуговой практики горожан в условиях стремительного социального и инфраструктурного развития. Показана роль локального сообщества в реализации государственной политики на примере повседневных практик, адаптационных стратегий и культурных изменений в Атбасаре. Предложенная микроисторическая перспектива, позволяет рассматривать освоение целины не только как масштабную экономическую акцию, но и как фактор, глубоко изменивший повседневность провинциального казахстанского города.

Хронологические рамки исследования охватывают период с 1954 по 1964 годы. Нижняя граница обусловлена началом реализации целинной кампании, официально провозглашённой в 1954 году как приоритетное направление советской аграрной политики, оказавшее существенное влияние на развитие города Атбасара и всей Акмолинской области.

Территориальные рамки исследования ограничены городом Атбасаром и, в отдельных случаях, ближайшими населенными пунктами Атбасарского района, непосредственно связанными с процессами освоения целины.

Практическая значимость исследования. Материалы научной работы могут использоваться при написании обобщающих работ по истории Казахстана, при подготовке учебных пособий, на факультативных занятиях в учебных заведениях по дисциплинам «Краеведение», «История Казахстана» и для дальнейшей научной работы.

Апробация результатов исследования. Результаты исследования были представлены на Международной научно-практической конференции «Шоқан оқулары—29», состоявшейся в апреле 2025 г. в г. Кокшетау.

Структура работы. Данная работа состоит из введения, трех разделов, заключения, списка использованных источников. В основной части раскрываются социально-экономические, демографические, бытовые и культурные аспекты повседневной жизни города Атбасара в 1954—1964 гг. В заключении подведены итоги исследования и сформулированы основные выводы.

1 СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ И ДЕМОГРАФИЧЕСКИЙ ПОРТРЕТ АТБАСАРА (1954—1964 гг.)

1.1 Основные этапы исторического развития города Атбасар

Город Атбасар, отмечающий в 2025 г. 180-летие, имеет богатую историю, отраженную в различных версиях происхождения его названия. Наиболее распространенные версии этимологии топонима «Атбасар» представляют особый интерес для понимания историко-культурного контекста региона.

Согласно народным преданиям, происхождение названия связано с легендой о Асане Кайгы, казахском жырау XV века, искавшем для своего народа «Жеруйык» - Землю обетованную. Предание гласит, что, остановившись для отдыха в устье реки, он произнес: «Атты басар жер екен» («Эта земля стоит того, чтобы остановить коня»). Это событие якобы дало начало названию местности как «месту, где ступило копыто коня» («ат басқан»), что впоследствии трансформировалось в «Атбасар». Подтверждением этой версии служит факт, что в архивных документах река Жабай именовалась Атбасаркой.

Альтернативная версия связывает название с географическим положением города на важном караванном пути из Средней Азии в Европу, где «ат» (лошадь) и «базар» (рынок) отражали торговую функцию этого перевалочного пункта.

Особый интерес представляет документально зафиксированная версия 1845 г, когда при планировании станицы на левом берегу Жабая землемер, узнав о могиле женщины по имени Басар из рода найманов (казахское «Аты Басар»), предложил назвать местность в ее честь.

Историческая значимость ЭТИХ топонимических преданий подтверждается тем, что при образовании Акмолинского уезда в 1921 году в его состав вошла волость под названием «Асан Кайгы», что свидетельствует о глубокой укорененности этих легенд в исторической памяти региона. Эти научной достоверности, этимологии, независимо OT ИХ представляют ценность как элементы культурного наследия и исторического самосознания местного населения».

В XIII-XVIII веках земли современного Атбасара являлись частью кочевой цивилизации Казахской степи. Основным занятием местного населения было экстенсивное скотоводство, отличавшееся высокой продуктивностью. Как отмечали современники: «Рогатый скот коренного населения хорош на мясо и довольно молочный, а главное - не прихотлив». Типичное хозяйство кочевника насчитывало сотни голов скота, а табуны в тысячу и более лошадей не были редкостью.

Первые письменные упоминания о топониме «Атбасар» встречаются в документах эпохи Казахского ханства. В XV веке эти земли стали ареной важных исторических событий. Именно здесь, на берегах реки Есиль (в устье Атбасар), происходили события, связанные с деятельностью хана Мустафы, чья ставка располагалась в этом регионе. Персидский историк Масуд бен Усман Кухистани в труде «Тарих-и Абулхаирхани» описывает военное столкновение между Мустафа-ханом и Ваккасбием, после которого побежденный Мустафа-хан был вынужден отступить в западные регионы Казахстана.

Новый этап в истории Атбасара начался в 1830-е годы. Около 1840 г. на берегу реки Жабай (тогда - Атбасарка) появились первые землянки казачьего пикета, охранявшего степной тракт. Усиление российского присутствия было связано с народно-освободительным движением под руководством Кенесары Касымова (1837 г.).

В 1843 году по инициативе генерал-губернатора Западной Сибири Горчакова и с одобрения Николая I началось строительство станицы Атбасарской. Первая строительная команда из 29 человек под руководством урядника В. Фураева прибыла на место весной 1845 года. Официальной датой основания Атбасара считается 6 июня 1845 года - день выдачи первого жалования строителям.

Согласно императорскому указу от 10 октября 1854 года Атбасарская станица вошла в состав 2-го полка Сибирского линейного казачьего войска. К этому времени в Атбасаре уже действовали начальная школа, церковь, ларьки, кабаки и кустарные мастерские. В 1859 г. в станице были построены все необходимые объекты для переселенцев: полковой дом с кухней и конюшнями, офицерская школа, караульные дома, склады и пожарные депо. Особое внимание уделялось содержанию лошадей: имелись конюшни для строевых и почтовых лошадей, конный лазарет и манеж. Из двух магазинов один принадлежал провиантскому ведомству, другой — Сибирскому

линейному казачьему войску. В станице также работал винный подвал. К гражданскому ведомству относился заложенный артиллерийский парк

Особое внимание уделялось развитию транспортной инфраструктуры - через станицу проходил важный почтовый тракт, связывающий Среднюю Азию с Петропавловском и Омском. К концу 1850-х годов Атбасар превратился в полноценный военно-административный центр региона с развитой социальной и хозяйственной инфраструктурой.

Надо отдать должное продуманности планировки станицы Атбасарской. По генеральному плану в центре, на главной площади, была расположена церковь, вокруг которой четко располагались прямоугольные кварталы улиц. Каждый квартал включал четыре дома с надворными постройками. Недалеко от жилых домов находились мусульманское и православное кладбища.

К началу 1860-х годов в станице насчитывалось 206 дворов, а численность населения достигала 1557 человек. В этот период была построена мечеть и появились новые здания по функциональному назначению: одноклассное училище, казахские мужская и женская школы, почтовотелеграфная контора, метеостанция. Активно развивались кустарные предприятия, перерабатывающие продукты животноводства, а также торговля. Работали салотопенный завод, паровая мельница, пять ветряных и две водяные мельницы, три кузницы и 29 лавок.

История Атбасара этого времени тесно связана с деятельностью Чокана Валиханова, который в 1861 году вернулся из Петербурга. Стремясь бороться с беззаконием в степи, в 1862 году он выставил свою кандидатуру на должность выборного старшего султана Атбасарского окружного приказа. В письме своему другу Ф.М. Достоевскому Валиханов писал: «Любезный друг, сделаться султаном, чтобы посвятить себя соотечественников, защищать их от чиновников и деспотизма богатых казахов. С этой целью я согласился быть выбранным в старшие султаны Атбасарского округа. На выборах меня избрали большинством голосов. Но мой противник, человек неграмотный и не раз судимый, знает, что деньгами можно сделать всё. Деньги идут в Омск. И я получил известие, что генералгубернатор Дюгамель не хочет меня утверждать. Его адъютант сказал, что начальство через султанство мое боялось дать большое влияние моим родителям». Несмотря на поддержку большинства, по решению чиновников колониальной администрации должность старшего султана досталась Ердену Сандыбаеву.

В 1869 г. станица стала центром Сарысуйского уездного управления. Согласно «Статистическому описанию Сибирского казачьего войска» 1879 года, в Атбасаре насчитывалось 177 дворов, действовали два станичных училища — мужское и женское, работало 39 лавок. Число жителей войскового сословия составляло 916 человек, а всего вместе с другими — 1253 человека.

13 сентября 1878 года высочайшим императорским указом станица Атбасар была преобразована в город и стала административным центром нового Атбасарского уезда. Территория уезда занимала площадь, превышающую современные Сандыктауский, Макинский, Астраханский, Коргалжинский, Жаксынский, Есильский, Жаркаинский и полностью Атбасарский районы. Население города составляло около 3 тысяч человек, а в уезде проживало 149 481 человек, из которых 92 678 — казахи.

Русская колонизация уезда началась в 1880-х годах с образования семи крестьянских поселений. Основной поток переселенцев в Атбасарский и Амолинский уезды шел из степных внутренних губерний России — Самарской, Воронежской, Харьковской и Донской областей. Это объясняется тем, что степное хозяйство было более привычным для жителей именно этих регионов.

В честь приезда в казахские степи старшего сына российского императора Александра II, князя Владимира, был устроен смотр степных округов, подчиненных Сибирскому ведомству. На выставке, посвященной приезду великого князя Владимира Александровича в 1886 году, была представлена юрта, собранная и установленная Нурмаганбетом Сагынаевым и Мейрамом Жанайдаровым. В ней демонстрировались предметы казахского декоративно-прикладного искусства, а гости попробовали традиционный кумыс.

Атбасар также славился крупными ярмарками. Местный исследователь Сайлау Байбосын писал: «Во времена царской власти здесь дважды в год проводились ярмарки — летняя «Бокшабай» (Петровская) и осенняя «Знаменская». Лучшие исполнители Сары Арки, такие как Акан сери, Балуан Шолак, Газиз, Мади, исполняли на них песни, которые широко разносились среди народа».

Большое промышленное значение для экономики города имело строительство в 1939—1943 годах железной дороги Акмолинск — Карталы, которая связала Атбасар с Карагандинским угольным бассейном, Уралом и другими крупными экономическими центрами страны [34, с. 39].

Освоение целинных и залежных земель в 1954—1964 годах также способствовало дальнейшему росту и развитию экономики города, особенно промышленности и строительной индустрии. действовали комбинат хлебопродуктов, два хлебозавода, сыродельный и мясокомбинаты, маслозавод, элеватор, крупные автобазы, щебёночный карьер, а также комбинаты железобетонных конструкций и керамзитобетонных изделий. Город стал одним ИЗ крупных агропромышленных центров области и важнейшим железнодорожным пунктом по экспорту зерна и хлебопродуктов.

Атбасар неоднократно упоминается в мемуарах Л.И. Брежнева. В книге «Целина» он пишет: «Из Кустаная я отправился в поездку по целинным областям, районам, совхозам, где всюду шёл сев. На станциях Есиль и Атбасар застал в буквальном смысле столпотворение. Пропускная способность их была совершенно несоразмерна количеству поступающих грузов... Множество грузов прибывало и в районный центр Атбасар. Старинный, пыльный, открытый всем ветрам городишко с низкими домами и чахлой

зеленью принимал эшелоны с техникой, лесом, цементом, деталями домов, полевыми вагончиками, металлом, бензином, семенами, продовольствием и товарами — принимал не только для собственных целинных хозяйств, но и для трёх смежных районов. На разгрузку эшелонов было мобилизовано всё население городка...» «...жил, трудился в самом что ни на есть тихом городке, заброшенном в глухой, опалённой солнцем степи, и жизнь эта текла тоже тихим, размеренным ходом. Но вот наступил 1954 год, и городок оказался в эпицентре целинных дел, на виду у всей страны...».

В декабре 1960 года Атбасар вошёл в состав Целинного края, образованного из пяти северных областей Казахской ССР. 9 июля 1962 года он получил статус города областного подчинения. С середины 1960-х годов, в связи с ростом крупных промышленных предприятий, в городе активно велось жилищное строительство по типовым проектам. Атбасар продолжал расширяться в западном и южном направлениях. В конце 1970-х — начале 1980-х годов к юго-западу от старой части города, между улицами Школьная (ныне Валиханова) и Луки Белаш, начал формироваться новый общественный центр, включающий главную городскую площадь. С конца 1980-х годов наблюдается отток населения.

В 1990-е годы, на фоне перехода от плановой к рыночной экономике, многие промышленные предприятия пережили спад. Вместе с тем, началось развитие малого и среднего предпринимательства — открывались магазины, гостиницы, предприятия общественного питания.

В последние годы Атбасар неоднократно подвергался серьёзным наводнениям. Крупные паводки произошли в 1964, 2009, 2014, 2017 и 2024 годах. Благодаря сообщениям о стихийных бедствиях, о небольшом степном городке, открытом всем ветрам, узнал весь мир. Атбасар привлек внимание не только своей трагедией, но и своей богатой историей, гостеприимством и душевной теплотой его жителей.

1.2 Социально-экономическое развитие Атбасара в период освоения целины.

Истоки целинной кампании уходят в первую половину XX века, в период масштабных социально-экономических преобразований, переживаемых Советским Союзом. Одним из главных вызовов этого времени стало стремительное увеличение численности населения, что усиливало давление на аграрный сектор. Люди массово мигрировали с перенаселённых и малопродуктивных земель в поисках новых территорий, пригодных для ведения сельского хозяйства. Рост населения сопровождался хроническим дефицитом продовольствия, что делало проблему обеспечения граждан основными продуктами питания особенно острой.

Ключевым моментом стало решение правительства о целинных земельных проектах, и вот тут роль Атбасара — данного города, который, несмотря на его сравнительно малые размеры, оказался на передовой этого

трансформационного процесса. Атбасар, расположенный на пересечении основных транспортных артерий, стал важным узлом, через который проходили волны переселенцев и ресурсов. С одной стороны, многие видели в этом обретение нового начала — возможность для аграрной жизни, с другой — сложную задачу интеграции огромного количества людей, зачастую не имеющих опыта в земледелии.

Государственная политика активно рекламировала переезд, создавая привлекательные программы и условия для тех, кто решался на новый шаг. К тому же, обширные арены для трудовой активности открывались в новом пространстве: крупные хозяйства и промышленные кооперативы требовали рабочих рук, и в Атбасаре очень быстро начали формироваться новые поселения, рождая совершенно уникальные условия для жизни.

Конечно, нельзя забывать и о культурном аспекте: в начале 50-х годов страны произошел подъем интереса к искусству и образованию. К широким шагам в сторону образования и культурной интеграции было положено начало. Вводя общеобразовательные учреждения, привлекая педагогов и культурных деятелей — двухсторонний обмен знаниями и культурой стал своего рода «допингом» для новых переселенцев, активно воздействуя на их адаптацию.

Таким образом, исторические предпосылки целинного движения представляют собой сложное сочетание экономических, социальных и культурных факторов, так как возникли в контексте заведомо нестабильной аграрной ситуации. Сформировавшие земли целинного края стали не просто новым домом — они символизировали надежду, перемены, а также поиски идентичности в новых условиях жизни для многих, кто был готов оставить все на старом месте ради будущего. Экономические и политические факторы, способствовавшие освоению целины, играли ключевую роль в формировании новой истории территории.

Продовольственная проблема стала причиной появления новых программ, семинаров И обучающих курсов, которые должны были подготовить кадры ДЛЯ работы на целинных землях. Создание учреждений и исследовательских агрономических институтов поспособствовало активному внедрению передовых технологий и методов ведения сельского хозяйства.

Не стоит забывать, что в тот период, участие государства в экономических процессах не ограничивалось только реформами; существовала стройная система управления, которая включала в себя как административный аппарат, так и аграрные организации. Целинные земли рассматривались не просто как ресурс для сельхозпроизводства, а как часть стратегического плана по укреплению позиций Советского Союза на международной арене. Это дало толчок к созданию новых поселений, где сельское население с энтузиазмом начинало свою жизнь «с нуля».

Роль города Атбасар как важного транспортно-логистического узла, связывающего различные направления, была ключевой в процессе освоения

целины. Таким образом, экономические и политические факторы слились в единый механизм, который, обладая мощной инерцией, способствовал реализации целинной кампании. Люди, ставшие участниками этого масштабного эксперимента, приносили с собой культуру, традиции и личные надежды. В результате целинные земли превратились не просто в освоенную территорию, а в многослойное социальное пространство, где переплетались судьбы, мечты и стремления множества людей.

Значение города Атбасар как административного и транспортного узла. Атбасар, с момента своего основания, стал своего рода маяком на пейзаже целинного движения. его расположение, в самом сердце целинных земель, делало его стратегически важным пунктом для миграционных потоков, экономической активности и административного управления. Прежде всего, следует отметить, что Атбасар быстро развивался как центр, привлекающий людей со всех концов страны. Сюда стремились как новички — те, кто желал начать новую жизнь на необработанных землях, так и опытные специалисты, искатели удачи, и просто авантюристы.

Транспортные магистрали, построенные в те годы, соединяли Атбасар с крупными городами, такими как Караганда и Целиноград, что еще больше способствовало его видимой значимости. Весьма примечательно, что город стал не только конечной остановкой для многих переселенцев, но и важной отправной точкой. По сути, атмосфера города была насыщена духом ожидания и надежды. Люди, обрекаемые на нелегкие условия, имели возможность получить информацию о том, как вести хозяйство, какие культуры лучше сажать, и как справляться с трудностями. Это породило своеобразный обмен опытом, который пронизывал все уровни общества.

Кроме того, Атбасар выполнял функции административного центра, что позволяло эффективно координировать действия государственных структур и организовывать жизнедеятельность новых поселений. Здесь размещались учреждения, отвечающие за выдачу документов, регистрацию прав на землю и контроль за соблюдением закона. Местные органы власти, несмотря на свою молодость и неопытность, стремились внедрить эффективные методы управления, что оказало положительное влияние на общий климат в регионе. Некоторые историки считают, что именно благодаря устойчивой административной базе, на которой стоял Атбасар, удалось избежать многих конфликтов и недоразумений, типичных для периодов резкого переселения.

Город Атбасар занял особое место в системе освоения целины. Он стал одним из первых опорных пунктов, через который проходили потоки переселенцев, грузов и управленческих решений. преобразования степного региона: здесь формировались новые формы хозяйства, складывались социальные связи и устанавливались взаимодействия между местными жителями и приезжими.

Многие из тех, кто начинал освоение целины в Атбасаре, впоследствии разъезжались по окрестным регионам, участвуя в формировании устойчивых поселений и сообществ. Тем самым происходило не только физическое

расширение сельскохозяйственного пространства, но и закладывались основы новой миграционной и культурной динамики в регионе. Несмотря на то, что часть «первопроходцев» покидала город, их связь с Атбасаром сохранялась — на символическом и эмоциональном уровне. Общая цель, единый опыт и сопричастность к масштабному государственному проекту способствовали формированию новой, коллективной региональной идентичности.

Таким образом, значение Атбасара как административного, логистического и культурного узла в условиях целинной кампании трудно переоценить. Он стал не просто географической точкой на карте, а символом надежды, перемен и возможностей для целого поколения переселенцев, воплотившим собой дух эпохи трансформаций.

1.3 Демографическая динамика: миграционные процессы и этнический состав населения

Одним из ключевых аспектов целинной кампании стала масштабная миграция населения, что оказало существенное влияние на социальную и демографическую структуру регионов освоения.

Миграционные потоки были вызваны сочетанием социальноэкономических идеологических факторов. Во-первых, И перенаселения и нехватки пахотных земель в ряде регионов РСФСР, особенно в центральной и северо-западной части, предложение переезда в целинные районы воспринималось как реальная возможность изменить жизненные условия. Во-вторых, государственная пропаганда активно формировала привлекательный образ «новой жизни», сулившей переселенцам материальные льготы, социальную поддержку и перспективу карьерного роста.

Необходимо учитывать, что целина привлекала не только прагматичных тружеников, но и тех, кто стремился к новому жизненному опыту, романтике освоения, участию в масштабном государственном проекте. Это способствовало формированию особой социальной среды, основанной на энтузиазме, коллективизме и духе первопроходцев.

Однако повседневная реальность зачастую не соответствовала ожиданиям. На первых этапах переселенцы сталкивались с острой нехваткой жилья, продовольствия, техники и квалифицированных кадров. Временные поселения представляли собой палаточные лагеря и бараки, где условия проживания были крайне стеснёнными. Тем не менее, благодаря мобилизации ресурсов и усилий самих переселенцев, постепенно формировались устойчивые населённые пункты с элементарной инфраструктурой, началось строительство школ, клубов, медпунктов и жилых домов.

Освоение целины сопровождалось созданием системы профессионального образования, направленного на подготовку кадров для сельского хозяйства. В таких городах, как Атбасар, открывались новые школы, техникумы, училища и курсы повышения квалификации. Эти учреждения стали не только центрами обучения, но и символами социальных

возможностей. Возможность получения образования воспринималась многими как шанс на профессиональную реализацию и социальную мобильность. Именно перспектива улучшения уровня жизни — прежде всего через образование детей — побуждала многие семьи к переезду.

Культурные инициативы также стали важной частью государственной стратегии по закреплению населения на новых территориях. Вновь сформированные поселения не ограничивались лишь производственной функцией — параллельно с развитием хозяйственной инфраструктуры создавались дома культуры, библиотеки, клубы по интересам. Активная художественная самодеятельность, передвижные выставки, гастроли театральных музыкальных коллективов формировали чувство сопричастности к общему делу и укрепляли культурную идентичность новых обшин.

В условиях социальной нестабильности и трудностей начального этапа обустройства культурные инициативы играли компенсаторную роль — они способствовали снижению социальной напряжённости, поддерживали моральный настрой и укрепляли чувство локальной общности. Не менее значимой была и символическая функция культуры: посредством радио, прессы и телевидения формировался образ целины как пространства возможностей, надежд и будущего.

Информационная политика, реализуемая через газеты, журналы, радиопередачи и, позднее, телевизионные программы, способствовала созданию целого набора образов и мифов, связанных с освоением целины. Эти образы романтизировали переселение, усиливая представления о целине как о пространстве «новой жизни» и личностной реализации. Таким образом, миграционные процессы оказались тесно связаны с культурной пропагандой и образовательной мобилизацией населения.

Аграрные реформы, проведённые в период освоения целины, стали катализатором значительных изменений как в экономической, так и в социальной структуре региона. В начале 1950-х годов, когда началась масштабная распашка целинных и залежных земель, государство поставило перед собой амбициозную задачу: резко увеличить объёмы производства сельскохозяйственной продукции и тем самым сократить зависимость от импорта продовольствия. В этом контексте мероприятия, направленные на вовлечение в оборот ранее неиспользуемых территорий, вызвали огромный общественный резонанс и активизировали интерес к аграрной политике. Однако последствия этих реформ оказались далеко не однозначными.

Аграрные реформы также изменили структуру собственности и формы сельскохозяйственного производства. Создание крупных совхозов и колхозов сопровождалось ликвидацией прежних, более гибких и локализованных форм хозяйствования. Это приводило к отрыву хозяйственной практики от повседневных потребностей населения и усиливало зависимость от централизованного управления.

Таким образом, аграрные реформы периода освоения целины следует рассматривать как масштабный, но неоднозначный социально-экономический эксперимент. Они стали важным этапом в трансформации казахстанских степей, вызвав не только экономические, но и культурные, демографические и экологические последствия

Социальные же последствия оказались даже более сложными. Миграционные процессы, вызванные поиском лучших условий жизни, привели к дезинтеграции устоявшихся социальных структур и формированию новой этнокультурной среды. Эти изменения сопровождались возникновением конфликтов и осложнений в межличностных отношениях, обусловленных различиями в традициях, ценностях и образе жизни прибывшего и местного населения.

Особое внимание следует уделить вопросу культурной идентичности, который можно рассматривать сквозь призму влияния масштабных миграционных потоков на традиционные нормы и устои местного населения. Каким образом переселенцы адаптировались к новым условиям? Как изменялись их бытовые практики, трудовые установки, семейные модели, и какие элементы культуры они перенесли из регионов исхода? Изучение этих процессов позволит реконструировать культурные адаптации и конфликты, возникавшие в условиях резкой смены социокультурной среды.

Исторические предпосылки миграции в Атбасар и другие районы целинных земель представляют собой уникальный феномен, обусловленный множеством факторов. В начале 1950-х годов, в условиях стремительного роста населения и аграрной нужды, советское руководство выдвинуло амбициозный план освоения неокультуренных земель, что, безусловно, привело к массовым переселениям людей. Эта миграционная волна, не имеющая аналогов в истории страны, оказалась ответом на экономические и социальные вызовы того времени. Факторы, провоцировавшие миграцию, были многообразны: от поиска лучшей жизни, земель для обработки до желания реализовать свой потенциал и перспективы социальной мобильности. Главной движущей силой миграции стали государственные инициативы, направленные на привлечение населения для коллективизации и развития сельского хозяйства. Программа целинного движения пропагандировалась как шанс для трудящихся, особенно из центральных регионов, покинуть скученные места и начать новую жизнь. Охватывая все слои населения, от крестьянина до высшего эшелона партийной элиты, она обещала светлое будущее, полное работы и социальных благ.

Не менее значимым фактором в этом процессе выступало этническое разнообразие, оказавшее непосредственное влияние на становление и развитие местных сообществ. Атбасар, расположенный на пересечении культурных и географических границ, стал одним из ключевых центров сосредоточения представителей различных этнических групп, прибывших в регион в рамках целинной кампании. Это разнообразие способствовало не

только культурному обогащению, но и ставило перед обществом задачи интеграции, взаимного принятия и согласования норм совместного сосуществования.

Таким образом, миграция в Атбасар в 1950-е годы была обусловлена не только экономическими потребностями государства, но и представляла собой выражение сложной социальной конфигурации, в которой пересекались интересы, ценности и идентичности различных групп населения. Эти процессы открывают перед исследователями богатые возможности для анализа, позволяя глубже понять механизмы социального устройства, трансформации идентичностей и формирования нового типа советского общества в условиях радикальных аграрных преобразований.

Государственная политика по приему переселенцев на целину предусматривала создание специально организованных населённых пунктов. Формировались новые поселения c разработанными инфраструктурой и ожиданиями, призванными стать символом «новой Власти инициировали целый спектр мер предоставления земельных участков до льготных кредитов на приобретение сельскохозяйственного оборудования. Все эти шаги имели своей целью максимально облегчить процесс адаптации переселенцев к новым условиям и стимулировать их вовлечение в освоение целинных территорий.

Первый опыт переселенцев, прибывших в Атбасар, был неоднозначным. С одной стороны, государственная поддержка позволяла надеяться на улучшение условий жизни. С другой — реальные условия часто оказывались суровыми: нехватка жилья, трудности с транспортом, отсутствие привычных социальных связей. Особенно ощутимыми были культурные различия: устоявшиеся практики и нормы жизни «бывалых» целинников не всегда совпадали с привычками и ценностями новоприбывших. Это порождало напряжённость и требовало длительного процесса взаимной адаптации.

Таким образом, проблемы интеграции и адаптации переселенцев на целине представляют собой одну из ключевых тем для дальнейшего историкосоциологического анализа. Они позволяют не только переосмыслить масштабы и глубину социальных изменений условиях В модернизации, НО как формировались новые модели И увидеть, взаимодействия между различными группами населения условиях масштабных миграционных и культурных сдвигов.

Ещё один аспект — это уровень образования и квалификации. Люди, приезжая на целину, часто сталкивались с высоким уровнем конкуренции, и это не могло не отражаться на настроении. Как яркий пример: работая на полях, они видели, что местные жители, несмотря на отсутствие особого образования, имели свои преимущества — знание языка, местных обычаев и технологий. Это создавало замкнутый круг, из которого не каждый мог выбраться. Вот почему проблемы интеграции стали не только вопросом того,

как освоиться физически, но ещё и как наладить отношения с окружающими, стать частью нового общества.

В заключение можно отметить, что проблемы интеграции и адаптации новых жителей на целине представляют собой сложный многослойный феномен, охватывающий культурные, социальные и экономические аспекты жизни. В этом контексте целинное движение предстает не просто как исторический факт, но и как значимое явление, оказавшее глубокое влияние на формирование нового общества и жизненного уклада людей. Процесс адаптации переживался по-разному: у одних складывалось довольно успешно, тогда как многие сталкивались с серьезными вызовами, оставившими заметный след в их дальнейшей судьбе.

Люди искали не только работу — они стремились к комфорту и ощущению безопасности, которые государство старалась обеспечить, создавая иллюзию стабильности на фоне динамично меняющейся реальности.

2. ПОВСЕДНЕВНАЯ ЖИЗНЬ ГОРОЖАН

2.1 Бытовые условия: жилье, коммунальные услуги, транспорт

Повседневность первоцелинников — это уникальное историческое явление, появившееся в результате искусственного слияния городского и сельского населения в процессе массового приезда на целину жителей городов, разных по масштабу и интенсивности жизни. Исследование повседневной жизни первоцелинников дало возможность предположить, что конкретная повседневность складывалась на месте без исторических корней и традиций. Это вызвано особыми условиями формирования человеческой общности на территории освоения целинных и залежных земель Северного Казахстана, в частности рассматриваемого нами, Атбасарского района.

Жилищные условия первоцелинников безусловно являются одной из ключевых тем, требующих детального рассмотрения. Анализ писем и заявлений свидетельствует о том, что основная причина приезда на целину — это выдача жилья, что было проблемой так как низкое качество строящегося жилья решаемая на целине по остаточному принципу, в относительной степени разрешилась только к середине 1960-х гг., когда средняя площадь, приходящаяся на одного первоцелинника, достигла 5-6 метров при норме 6-7 метров на человека. Люди долгое время жили в стесненных условиях, так называемых жизнь «через занавеску» вплоть до начала 1960-х гг. - типичное явление повседневности целинников, о чем ярче всего свидетельствуют их воспоминания. Не считая палаток и вагончиков, чаще всего целинники жили в сборно-щитовых многоквартирных домах с низкой степенью изоляции и высокой проницаемостью.

В первые годы освоения целины, когда переселенцы прибывали в большом количестве, типы жилья были весьма разнообразны. Основными видами жилищ, с которыми столкнулись люди, были землянки, бараки и

временные хибары. Землянки, как показывает практика, со временем становились одним из самых распространённых вариантов — несмотря на свои особенности, например, связанные с температурным режимом, они обеспечивали надежную защиту от непогоды.

Прогуливаясь по просторам Атбасара, можно было увидеть даже самодельные «домики», зачастую построенные по инициативе самих переселенцев, которым не хватало средств на более капитальные сооружения.

Качество жилья далеко не всегда радовало: разрушенные стены, ветшающие крыши — привычное явление первых лет. Обязательным условием для землянки была хорошо устроенная дренажная система, чтобы избежать частых подтоплений — никто не хотел рисковать своим жильём. Пока одни старались строить по правилам, другие жили в брошенных, зачастую полуразрушенных домах, оставшихся от прежних жителей. Большую роль в обустройстве быта играли женщины — именно они занимались созданием уюта и поиском необходимых материалов для строительства, что заметно влияло на общую атмосферу в поселениях.

На фоне многонационального сосуществования культур в целинных районах области наблюдается культурное взаимопроникновение в принципах строительства и устройстве жилых домов - преобразование традиционного казахского жилья в типично русские дома.

Стоит также упомянуть о состоянии улиц: часто они были просто не обустроены — грязь, лужи, отсутствие асфальта создавали дополнительные трудности, вызывая недовольство жителей.

Транспорт тоже играл важную роль, особенно в условиях слаборазвитой инфраструктуры. Мечты о высоких мостах и новых дорогах казались далёкими — горизонт уходил в бесконечность. Тракторы и грузовики хоть и помогали, но далеко не всегда могли добраться до нужных мест. Переезды становились настоящим испытанием: одной рукой держать ребёнка, другой — нести вещи. В этих условиях качество и доступность жилья становились главными факторами, определявшими уровень жизни переселенцев.

Подводя итог, можно сказать: наличие жилья — уже благо, но его качество оставляло желать лучшего, что вынуждало людей проявлять находчивость и взаимопомощь. Только совместными усилиями, с помощью самых, казалось бы, мелких деталей, наши переселенцы смогли создать уют на целинной земле.

Транспортная доступность на целине, безусловно, являлась одним из ключевых аспектов жизни первоцелинников. Когда мы смотрим на виды транспорта, можно выделить несколько основных: автотранспорт, железнодорожный и даже воздушный. Автомобильные дороги, казалось, были основным артериями, по которым протекала жизнь – от грузовиков, которые перевозили сельскохозяйственную продукцию, до легковушек, на которых местные жители добирались в соседние деревни или города. Однако, состояние этих дорог часто оставляло желать лучшего – неровности, ямы, отсутствие асфальтового покрытия были повседневностью, и как ни крути,

погода вносила свою лепту - осень и весна заставляли эти трассы превращаться в грязевые ловушки. А если говорить о железной дороге, то она играла критически важную роль в транспортировке товаров — зерно, скот и прочие сельскохозяйственные продукты доставлялись на базары и в города региона.

Между городами и селами существовало множество маршрутов, связывавших близлежащие населённые пункты. Это позволяло жителям перемещаться достаточно быстро, особенно при поездках на автобусе. Хотя сами автобусы не всегда были в идеальном состоянии, они оставались основным средством передвижения для многих — что было настоящим спасением. График движения порой отличался непредсказуемостью, но местные жители научились гибко адаптироваться к таким условиям.

Сезонные изменения также играли немаловажную роль. Зимой автодороги часто блокировали снежные заносы, и тогда единственным вариантом передвижения становились сани с лошадьми — традиция, которая давно стала историей, но в тех условиях была жизненно необходима.

Отдельного внимания заслуживала доставка товаров — автолавки, своеобразное искусство в условиях недостаточно развитой инфраструктуры.

Энергетическое обеспечение — один из важнейших аспектов быта первоцелинников, напрямую влияющий на качество жизни и выполнение повседневных задач. В условиях освоения целины, когда инфраструктура только начинала формироваться, электричество и другие коммунальные услуги стали ключевыми факторами, определявшими успешность обустройства на новых землях.

На первых этапах освоения многие населённые пункты, включая Атбасар, имели весьма ограниченный доступ к электроснабжению. Централизованная система развивалась постепенно, и лишь к 1960-м годам XX века можно было говорить о сравнительно стабильном электроснабжении. До этого же периода электричество подавалось с перебоями, а в некоторых случаях и вовсе отсутствовало.

Подвоз угля для отопления, несмотря на свои преимущества, также осложнялся, особенно в зимние месяцы.

Водоснабжение и канализация, хотя и выглядели хорошо на бумаге, на деле сталкивались с теми же проблемами — необходимость обеспечивать не только достаточный объём воды, но и её качество. Тем не менее, усилия жителей не были напрасны. Благодаря совместным инициативам, громким протестам и активным обращениям к местным властям начался процесс модернизации коммунальных систем.

Старые и изношенные линии постепенно заменялись новыми, а в местах без застроек появлялись подстанции. Со временем Атбасар стал примером того, как трудности, порой абсурдные, трансформировались в точки роста и прогресса. В конечном итоге проблема энергетического обеспечения перестала быть просто бытовой — она стала символом новой эры, эры надежды, упорства и стремления к развитию несмотря ни на что.

Таким образом, бытовые условия первоцелинников, включающие жильё, коммунальные услуги и транспорт, представляли собой серьёзный вызов на первых этапах освоения целины.

2.2 Питание, одежда и потребительские товары

Многие из бытовых проблем были трудно решаемыми. Такая ситуация продолжала оставаться вплоть до конца изучаемого периода и особенно остро коснулась второй половины 1950-х гг. Первые дороги, которые появлялись на целине - их называли «хлебные» дороги, предназначенные для вывоза хлеба из целинных районов. Но и они в основном заработали только к концу 1958 года.

Важность проблемы качественного, сбалансированного и доступного общественного питания, остро стоящая в первые годы освоения целины, не разрешилась и к середине 1960-х годов, поэтому целинники, особенно во время полевых работ, и ежедневно вынуждены были питаться вне дома. На основе проведенного анализа статистических данных по объемам потребления, приходящегося на душу населения в совхозах в 1957-1962 гг., выяснено, что потребление основных продуктов питания, приходящихся на душу населения в совхозах в исследуемый период, большей частью приходилось на домашнее питание (более 78%).

Несмотря на то, что сеть предприятий бытовых услуг с 1954 по 1965 годы постоянно расширялась, спектр их предложений по оказанию бытовых услуг оставался крайне узок и в Атбасарском районе ограничивался наличием пошивочных, сапожных мастерских и парикмахерских. Даже к середине 1960-х гг. от положенного перечня услуг в районе предлагались только 25% услуг, хотя по сравнению с 1955 годом их число возросло в среднем в 5 раз. Выход в повседневной жизни для решения рядовых бытовых проблем целинники находили в обращении к частным мастерским на дому-надежный способ, проверенный односельчанами и гарантировавший необходимое качество работы на фоне того, что комбинаты и мастерские часто производили недоброкачественную продукцию.

Вопрос поставок товаров и услуг на целине, особенно в таких городах, как Атбасар, был одним из ключевых факторов, определявших уровень жизни и общее благополучие местного населения. В начале 60-х годов, когда массовое освоение целинных земель только начиналось, торговая система сталкивалась с серьёзными вызовами. Дефицит продовольствия, нехватка необходимых бытовых товаров и ограниченный ассортимент создавали значительные трудности как для коренных жителей, так и для новых переселенцев.

В ответ на эти проблемы в городах, включая Атбасар, начали открываться новые торговые точки — кооперативы. Они предлагали более широкий ассортимент товаров: обувь, швейные изделия, мясные и хлебобулочные продукты. Для отдалённых населённых пунктов

организовывались автолавки, которые доставляли товары прямо в села, при этом жители дальних районов зачастую обслуживались в первую очередь. Несмотря на существование успешных частных инициатив, конкуренция с государственными магазинами была сложной — частные поставщики не всегда могли гарантировать стабильные поставки, а цены на отдельные товары значительно колебались от месяца к месяцу.

Таким образом, система поставок товаров на целине представляла собой сложное сочетание успехов и проблем. Люди научились приспосабливаться к постоянному дефициту и нередко создавали собственные сети поставок — опираясь на дружеские связи, взаимопомощь соседей и коллективные закупки. Главным в этом процессе было сохранение надежды на улучшение и постоянные усилия по повышению качества жизни в новых, непростых условиях, в которых оказались переселенцы

2.3 Здравоохранение, уровень рождаемости, браки, разводы.

Дефицит пресной воды, обусловленный географическим местоположением новых целинных совхозов — на севере области, где преобладает соленая вода (такая ситуация наблюдалась в среднем в 50-60% целинных совхозов); сложные жилищные условия: жизнь в палатках и вагончиках, скученность проживания, низкое качество возводимых построек становились причиной антисанитарии по всем целинным районам вплоть до начала 1960-х гг. и приводили к серьезным, до летального исхода у детей и взрослых, заболеваниям простудного и инфекционного характера, таких как воспаление легких, заболевания верхних дыхательных путей, вирусный грипп и прочее.

На показатели заболеваемости в значительной мере влияло и качество обслуживания первоцелинников в учреждениях здравоохранения при совхозах. Острейшими проблемами такого обслуживания, по свидетельству контролирующих комиссий учреждения здравоохранения по области, стали: проблема нехватки квалифицированного медицинского персонала на целине, хотя в наше время данная проблема также актуальна в Атбасарском районе. Недостаточная санитарно-просветительная деятельность ФАПов и больниц сказывалась на элементарном незнании первоцелинниками техники безопасности, условий заражения инфекционными болезнями и опасности самолечения.

Медицинское обслуживание в целинных районах, особенно в Атбасаре, представляло собой сложный и многогранный вопрос, в котором переплетались и кризисные моменты, и проявления надежды.

Сеть специализированных учреждений в городе постепенно расширялась: открывались поликлиники, родильные дома, стационары. Однако наличие зданий далеко не всегда означало качественное и полноценное медицинское обслуживание — ограничения в ресурсах и технологиях накладывали существенный отпечаток на возможности системы.

Вместе с тем, в малонаселённых пунктах женщины активно поддерживали друг друга, организовывая совместные роды и обмен опытом по лечению, что зачастую спасало жизни.

В итоге, несмотря на многочисленные проблемы и сложности, жители, медицинские работники и сообщества объединялись общей целью — сохранить здоровье и поддерживать жизнь в условиях целинных территорий. Труды многих врачей нередко оставались незамеченными, но в этих условиях формировался особый, коллективный подход к медицине — как к общему делу, где каждый вклад значим

Демографический районов анализ населения целинных даёт возможность утверждать, численности населения ЧТО динамика протяжении всего изучаемого периода неодинакова и характеризуется нестабильностью. В связи с предпринятыми мерами из-за недостаточности женского пола, к рубежу 50-х - 60-х годов произошло некоторое межполовое выравнивание, которое стабилизировалось, отчасти, к середине 60-х в связи с началом второго этапа освоения целины.

Уровень рождаемости в Атбасаре в период с 1954 по 1965 годы представляет собой важный и интересный показатель, тесно связанный с социально-экономическими процессами целинного движения. Именно в этот период в регион массово переселялась молодёжь, стремившаяся начать новую жизнь, создать семьи и внести вклад в строительство социализма. Идеалы и устремления молодых пар, ориентированных на семейные ценности и повышение качества жизни, способствовали высокому уровню рождаемости.

Высокий показатель рождаемости объясняется не только демографическими изменениями, но и активной социальной жизнью, поддержкой традиций и укреплением семейных связей.

Таким образом, семейные союзы, возникавшие в Атбасаре в годы освоения целины, представляют собой сложный социальный феномен, в котором переплетались элементы традиционного мировоззрения, социалистической идеологии и реалий повседневного быта. В этих браках, зарождавшихся среди трудовых будней и идеалистических ожиданий, воплощалась надежда на лучшее будущее и стремление построить прочный социальный фундамент в условиях интенсивных перемен.

Статистика разводов в Атбасаре в период освоения целины представляет собой важный аспект демографических и социальных процессов, требующий комплексного анализа.

Несмотря на то, что семье было проще и быстрее устроиться на целинных землях Северного Казахстана, так как именно семейным в первую очередь давали свою жилплощадь, она не всегда воспринималась единственной возможностью совместной жизни на целине

Среди семейных бытовых конфликтных ситуаций в целинных районах как наиболее типичные фиксировались: семейные скандалы, супружеская неверность, побои, нередко происходящих па фоне алкогольного опьянения и зафиксированных товарищескими судами. Например, совершенно не редкость

была ситуация, когда один из супругов — чаще всего именно муж — уезжал на работу в другие регионы, оставляя семью без поддержки.

Статистические данные по разводам в Атбасаре демонстрируют заметное снижение их числа в начале 1960-х годов, что можно интерпретировать как следствие постепенной адаптации населения к новым социально-экономическим реалиям. Подобная динамика свидетельствует о том, что одни и те же факторы — интенсивные социальные контакты, быстрая урбанизация и миграционные процессы — могли порождать как распад, так и укрепление семейных связей.

3. КУЛЬТУРНАЯ И ОБЩЕСТВЕННАЯ ЖИЗНЬ

3.1 Образование и школьная жизнь, проблема досуга, влияние на общественные отношения

Образовательные учреждения на целине играли важнейшую роль в формировании нового общества, которое возникло на просторах этих земель. Первоначально, когда только начиналось освоение целинных земель, школ было крайне мало, и зачастую обучение проводилось в условиях, которые совсем не соответствовали современным стандартам. Но с течением времени, появление новых учебных заведений стало символом прогресса и стремления к знаниям. Школы, как места, где дети и подростки могли получать базовые навыки и знания, становились центрами притяжения для семей, стремящихся обеспечить своим детям лучшее будущее.

Не стоит забывать и об образовательных учреждениях выше уровня, таких как техникумы и ПТУ, которые начали формироваться позже, предоставляя более углубленное обучение в специализированных областях. Они играли ключевую роль в подготовке квалифицированных кадров, что было особенно важно для быстро развивающегося сельского сектора. На базе таких учреждений проводились курсы и семинары, способствующие улучшению профессиональных навыков работающих специалистов.

В итоге, образовательные учреждения на целине стали не просто местом для обучения, а настоящими центрами общественной жизни, развития культуры и сплочения людей. Так, их роль нельзя переоценить — они способствовали не только повышению уровня образования, но и укреплению социальных связей, что в условиях нового социума было критически важным для гармоничного развития региона. Основные изменения в образовании и воспитании нового поколения на целине стали результатом не только демографических изменений, но и социокультурных трансформаций, которые происходили на фоне переселения.

Ранние годы целинного движения ознаменовались активным строительством образовательных учреждений — школ, детских садов, а также организаций, которые ориентировались на обеспечение новых подходов к обучению. Эта инициатива стала важным шагом, ведь ранее многие районы,

только начинавшие свое развитие, страдали от недостатка квалифицированных кадров и педагогов.

Само обучение стало более практико-ориентированным — привлекались местные мастера, сельские жители передавали навыки своего ремесла, создавая своеобразные школы-ремесленные объединения. А, что касается воспитания, то здесь, как ни странно, произошли кардинальные изменения.

Кроме того, среди молодежи стали популярны новые формы досуга и активной социальной жизни. Возникали кружки и объединения по интересам – от спортивных секций до литературных студий. Можно смело утверждать, что это явление вносило в жизнь целинного общества дух товарищества и совместного творчества. Партии, лекции, кооперативные идеи — всё это не только объединяло их, но и формировало сознание будущего поколения, учило критическому мышлению и общественной ответственности.

Влияние образования на уровень семейных отношений в Атбасаре в период целинного освоения представляет собой многогранное явление, взаимодействующее социокультурными, экономическими c психологическими аспектами жизни общества. С одной стороны, растущий уровень образованности населения способствовал значительным изменениям в традиционных семейных структурах. Всё больше представителей молодежи, получая образование, стремились не только к личностному росту, но и к формированию новых ценностей, противоречили которые нередко устоявшимся в обществе традициям.

С другой стороны, изменяющиеся семейные роли, обусловленные образовательными достижениями, оказывали влияние на динамику отношений внутри семейных единиц. Например, женщины, получившие высшее образование, стали занимать активные позиции в социальных и экономических сферах. Это, в свою очередь, вело к переосмыслению роли мужчин, которые теперь сталкивались с необходимостью переработать свои традиционные взгляды на семейные обязанности и права.

Досуг — это не просто свободное время; это, в первую очередь, пространство для самовыражения, творчества и, что важно, объединения людей. В условиях целинного движения, когда на новых территориях формировались уникальные социальные структуры, досуг играл важнейшую роль в жизни первоцелинников. Люди, оставившие привычный быт и столкнувшиеся с новыми вызовами, искали инструменты для адаптации и интеграции, и досуг стал одним из таких инструментов. Кроме того, в условиях массовой миграции, досуговые практики послужили для формирования новых традиций, способствовали обмену опытом, истоками культурных ценностей и даже укреплению семейных связей.

Как же именно досуг поменял восприятие жизни для людей, приехавших на целину? Он стал своеобразным терапевтическим средством, позволяя отвлечься от трудностей и трудностей жизни, возникающих в контексте обустройства на новом месте. Участие в коллективных мероприятиях, таких

как праздники или спортивные соревнования, наполняло жизнь смыслом, создавая возможность для взаимодействия и обмена опытом.

событиях не только таких дарило радость, И способствовало социальному сближению, создавая понимание И толерантность между людьми из разных регионов. Один из ключевых аспектов досуга заключался в взаимодействии с природой. Пикники, выезды на природу, охота или рыбалка стали популярными формами досуга, которые не только помогали расслабиться, но и укрепляли связь с землей. В условиях целинного движения, когда новые территориальные горизонты открывались, возможность провести время на свежем воздухе стала особенно ценной. Она воскресила в людях чувства единства с природой, возвратила к истокам и творила грузы повседневности легче.

Спортивные мероприятия, которые находили отражение в жизни первоцелинников, сыграли ключевую роль в формировании не только физического состояния населения, но и общественных связей. На самом деле, спорт стал своего рода языком, который объединял людей, независимо от их социальной принадлежности. В Атбасаре активно развивались такие виды спорта как футбол, волейбол и легкая атлетика — они были настолько популярны, что иногда соревнования превращались в настоящие праздники, собирая вместе целые семьи, друзей и соседей.

Регулярные занятия спортом способствовали улучшению физической подготовки населения, а значит — укреплению здоровья. Физическая активность повышала выносливость, что позволяло людям легче справляться с трудными условиями жизни на целине. Значение таких мероприятий выходило далеко за рамки простого досуга: они способствовали формированию командного духа и укреплению межличностных отношений.

Не следует забывать и о том, что спортивные мероприятия привлекали внимание местных властей и спонсоров. Это, в свою очередь, стимулировало развитие инфраструктуры: строились спортивные площадки и стадионы, создавались спортивные секции при школах и клубах. Таким образом, возникала положительная обратная связь: чем больше людей вовлекалось в занятия спортом, тем больше внимания этому уделяли власти, что способствовало улучшению условий для физической активности.

Молодежь активно участвовала в спектаклях, в которых национальные традиции переплетались с современными темами — бедные, богатые, смелые, расчетливые, и, конечно, всегда находились романтики — они не просто играли, они искали себя. С художественной самодеятельностью дела обстояли не меньше интересно.

Кружки самодеятельности. Где-то за углом тут же могла собраться целая группа желающих освоить искусство народного танца или научиться играть Словом, своеобразной музыкальных инструментах. ЭТО стало реальностью—когда ИЗ простых подручных материалов, таких самодельные костюмы или реквизит, рождались полноценные номера, которые дарили зрителям смех, радость и, возможно, даже слезы счастья.

Такой мимолетный момент единства — как будто все проблемы оставались за пределами этих мероприятий.

Важно упомянуть о том, что такие культурные активности оказывали влияние не только на отдельные группы людей, но и на общую атмосферу в городе. Они способствовали физической или психологической социализации.

При каждом концерте, при каждой постановке, как бы это ни звучало банально, заново отстраивались связи между людьми, налаживались контакты—некоторые даже находили свою любовь! Да, именно так, на танцполе. Каждое мероприятие становилось не просто событием, а настоящей социально-культурной катализаторной реакцией, где смешивались эмоции, идеи и чаяния первоцелинников

Важную роль также сыграли праздники — не просто застолья, а целые обряды, где была задействована каждая деталь. Например, подготовка к праздникам начиналась задолго до их наступления: выбор рецептов, планирование, обсуждение семейных традиций, которые следовало соблюсти. Эти совместные действия формировали не только привычки, но и эмоции, воспоминания, которые становились неотъемлемой частью семейной истории.

Кроме того, стоит отметить, что участие в общих проектах — будь то огород, строительство сарая или работа на участке — сплачивало семьи. Работая над одним делом, все члены семьи становились командой, учась любить труд и заботиться о друг друге. Помощь, оказанная близким, порождала чувство ответственности и взаимопомощи, что было крайне важно, особенно в условиях целинного освоения.

Совместное времяпрепровождение не только избавляло от бытовых забот, но и формировало нечто большее — семейную идентичность. Каждый поход на природу, каждая совместная работа или праздник превращались в возможность укрепить связи, создать уютную атмосферу и научить друг друга чему-то новому, важному. Эти моменты сплоченности, стали основой будущих поколений, унеся в себе всё самое лучшее от опыта, который был передан из уст в уста, от сердца к сердцу. И пусть эти традиции сегодня могут выглядеть иначе, они все равно остаются стержнем, связывающим поколения.

Молодые люди выступали своеобразным связующим звеном между поколениями, объединяя традиционные взгляды старшего поколения с новым восприятием мира, искусства и социальных практик. Их стремление к инновациям и открытость к изменениям способствовали обогащению культурного и социального опыта всех участников взаимодействия.

Таким образом, досуг в условиях освоения целины не ограничивался ролью обычного развлечения. Он превращался в важное социальное взаимодействие, пространство, происходило обмен где опытом формирование устойчивых межличностных связей. Это был механизм интеграции и согласования интересов различных социальных групп, способствующий укреплению общественного единства, формированию взаимопонимания в условиях масштабных уважения и преобразований. В результате проведенного исследования мы пришли к важным выводам касательно значения досуга в жизни первоцелинников Атбасара. Досуг, являющийся неотъемлемой частью социальной структуры, оказывал многогранное влияние на формирование общественных связей, культурные традиции и даже на психоэмоциональное состояние жителей.

В заключение следует отметить, что формы досуга, сложившиеся в Атбасаре в период освоения целины, сыграли значительную роль не только в культурном развитии региона, но и в процессе социальной адаптации и интеграции населения. Культурные и спортивные мероприятия, коллективные формы проведения свободного времени, а также неформальное общение в бытовой среде способствовали формированию общинной идентичности, укреплению социальных связей и созданию устойчивых моделей взаимодействия между представителями разных этнических и социальных групп.

3.2 Трудовые достижения первоцелинников.

Трудовая деятельность первоцелинников в Атбасарском регионе представляет собой важное направление анализа в контексте реализации масштабных модернизационных проектов Советского государства в середине XX века. Освоение целинных и залежных земель рассматривалось не только как аграрная инициатива, но и как социальный эксперимент, направленный на формирование нового типа советского гражданина — трудящегося, идейно мотивированного и преданного задачам партии.

В Атбасарском районе, как и на других целинных территориях, численности трудоспособного резкий рост Создавались новые хозяйства, развивалась инфраструктура, внедрялись новые методы земледелия и механизации. В условиях дефицита материальнотехнической базы и инфраструктурной неустроенности труд первоцелинников приобретал героический характер. Особое значение имели организованные формы труда – бригады, ударные комсомольские звенья, соревнования, которые способствовали не только выполнению производственных планов, но и формированию коллективной идентичности.

По данным местных органов управления, в начале 1960-х годов совхозы Атбасарского района достигли значительных показателей по сбору зерновых культур, несмотря на климатические и организационные трудности. Эти достижения во многом стали результатом самоотверженного труда переселенцев, энтузиазма и высокой степени мобилизованности молодежи, прибывшей в регион по призыву партии.

Политические установки, передаваемые снизу вверх, и инициированные сверху вниз, формировали уникальную структуру взаимодействия, которая продолжала меняться под влиянием внутренних и внешних факторов. Поэтому, анализируя данное влияние, становится ясно, что без учета

политического контекста невозможно полноценно понимать и объяснять изменения в трудовых отношениях и занятости на целине.

До начала освоения целины Атбасарский район имел немного более миллиона гектаров сельскохозяйственных угодий, в том числе 525 тысяч гектар пахотных пригодных земель. Из которых обрабатывалось только 106 тысяч гектар. Именно в целинные годы в Атбасарском районе возникли такие крупные целинные совхозы, как «Самарский», «Шуйский», «Днепропетровский», «Бауманский», «Мариновский», «Киевский», «Кайрактинский», им. «Островского», «Соченский» и другие.

В первые несколько лет в совхозах Атбасарского района было освоено 300 тысяч гектар целинных земель. Лето 1955 года оказалось засушливым. Зато в 1956 году атбасарцы вырастили урожай по 11,2 центнера зерна и сдали государству около 19 миллионов пудов целинного хлеба. Атбасарский район превратился в крупного поставщика пшеницы. Посевные площади района увеличились почти в пять раз и достигли 489 тысяч гектар. В новых совхозах было построено 837 жилых домов, 15 электростанций, 24 зерносклада, 8 больниц, много школ, клубов, магазинов и других производственных и культурно-бытовых зданий.

Атбасарский железнодорожный узел сыграл огромную роль в первые годы освоения целины. Эшелоны с целинниками, со строительными материалами, с сельскохозяйственными машинами, с товарами первой необходимости поступали на станцию не только для Атбасарского, но и для близлежащих с Атбасаром районов. А потом с этой же станции отправляли эшелонами зерно, выращенное целинниками. Первое время элеватор был не полностью оснащен техникой. Всю работу по погрузке и разгрузке зерна выполняли вручную, в основном это делали горожане.

Целина дала толчок развитию промышленных предприятий, строительных организаций, возникли заводы: ремонтно-механический, железобетонных конструкций (ЖБК), керамзитобетонных изделий (КБИ), мясокомбинат, элеватор, хлебозавод, авторемонтный завод и другие предприятия. С развитием целинных хозяйств области и республики происходило еще несколько раз административное деление территории. В результате территорию Атбасарского района поделили на образованные новые районы- Кийминский и Жаксынский.

Атбасарцы одними из первых в области и в республике применили почвозащитную и противоэрозийную технику, передовые методы земледелия. Мастерами своего дела стали знаменитый механизатор, первоцелинник, Герой Социалистического Труда М.Е.Довжик, заслуженный работник сельского хозяйства, целинный агроном Н.Н.Селиванов. Михаил Довжик в 1972 г. обратился ко всем механизаторам целины с призывом «Умножим силу гектара!». Его почин был подхвачен многими тракторно-полеводческими бригадами Атбасарского района, что привело к увеличению урожайности.

Результатами упорного, героического труда целинников стали следующие показатели урожайности зерновых культур по пятилеткам: 7-я

пятилетка - средняя урожайность $6.8\,$ ц/ га, 8-я пятилетка $-8.3\,$ ц/га, 9-я пятилетка $-8.9\,$ ц/га, 10-я пятилетка $-12.7\,$ ц/га, 11-я пятилетка $8.1\,$ ц/га.

За успехи в организации новых зерновых совхозов и получение высокого урожая в 1956 году партией и правительством были награждены орденами и медалями многие труженики полей. Все работники, участвовавшие в освоении целины, были награждены медалями «За освоение целины». Первому секретарю Атбасарского райкома партии В.Ф.Макарину, председателю районного исполкома товарищу С.К.Галущаку и директору совхоза «Бауманский» Г.Я.Тутикову было присвоено высокое звание Героя Социалистического Труда. Шесть директоров совхоза Атбасарского района были награждены почетным орденом Ленина.

Говоря о героических трудовых подвигах атбасарцев в период освоения целинных земель, необходимо упомянуть тех, кто, зачастую работая сутками без сна, прилагал все усилия для того, чтобы Атбасарский район не оказался в числе отстающих. Среди них — бывший председатель районного исполнительного комитета, Герой Социалистического Труда С. К. Галущак, его заместитель Рахим Кайсарин, а также директора совхозов А. В. Заудалов, И. Г. Лихобаба и Г. Я. Тутиков.

Особое место в истории целины занимают и ветераны трудового фронта: В. И. Голенищенко, И. Ф. Ярошниченко, Ф. Г. Стадников, А. Я. Эйрих, В. В. Мигачев, К. Любицкий, Г. М. Заболотный, А. В. Беляев и многие другие. Это были механизаторы, водители, агрономы, животноводы — люди различных профессий, которые самоотверженно трудились, не щадя ни сил, ни времени, внося весомый вклад в общее дело.

Атбасарцы с особым уважением и гордостью называют имена первоцелинников, Героев Социалистического Труда Михаила Егоровича Довжика, Койшибая Мукушева, Михаила Самарцева, Якова Брагина, Максима Босенко, Жунусбека Садвакасова, кавалера орденов Ленина и Трудового Красного Знамении Николая Васильевича Филиппова, Елены Харитоновны Клешня и многих других тружеников, вошедших в историю целинной эпопеи. Освоение целинных и залежных земель навсегда вошло в историю нашей Родины как героический подвиг, как символ дружбы всех народов, высокого патриотического и интернационального долга советских людей.

Сейчас события тех лет оцениваются по-разному. Одни сомневаются в положительном значении освоения целины, другие вообще считают, что это было неправильное и вредное решение для народа, однако целина - это наша биография, подлинная школа жизни. Она способствовала развитию промышленности города и района. Такие заводы, как ремонтно-механический, железобетонных конструкций, керамзитобетонных изделий, мясокомбинат, элеватор, хлебозавод были построены в связи с освоением целины. Целина дала Атбасарскому району высоковольтную государственную электролинию, к которой сейчас присоединены все села.

В период освоения целины в Атбасарском районе были реализованы масштабные инфраструктурные проекты: проложены грейдерные и

асфальтированные дороги, возведены железнодорожные и автомобильные мосты через реки Есиль и Жабай. Именно в эти годы в городе Атбасаре появились значимые социально-культурные объекты, такие как Дом культуры и здание центральной районной библиотеки, носящей имя выдающегося земляка — Ильяса Есенберлина. В каждом совхозе создавались коллективы художественной самодеятельности, открывались библиотеки, строились школы, медицинские учреждения, клубы и дома культуры, что способствовало формированию полноценной социокультурной среды.

В район, ставший эпицентром целинной кампании, прибыло 6560 переселенцев со всех уголков Советского Союза. Многие из них обрели здесь вторую родину — создали семьи, трудились, а впоследствии встретили заслуженную старость. Сегодня их потомки продолжают вносить вклад в развитие родной Атбасарской земли. В эти годы в районе были организованы крупнейшие зерновые и животноводческие совхозы, началось активное развитие промышленности и строительной индустрии. Уже в первый год освоения целины для обеспечения транспортной доступности были построены узкоколейные железнодорожные линии Атбасар—Краснознаменка и Атбасар—Баракколь, что стало важным шагом в становлении экономического потенциала региона.

3.3 Традиции и новации в проведении праздников

ИЗ важнейших компонентов культурной жизни библиотечный фонд. Несмотря на ограниченные условия, в библиотеках целинных совхозов можно было найти широкий спектр литературы – от русской и мировой классики до произведений современных советских авторов. Библиотекари не ограничивались выдачей книг: они становились инициаторами литературных вечеров, громких чтений, книжных выставок и обсуждений. Такие мероприятия способствовали коллективных интеллектуальному развитию и формированию общей культурной среды. Читатели не только делились впечатлениями, но и нередко вдохновлялись на собственное творчество, создавая стихи, рассказы и воспоминания о целине.

Клубы стали настоящими центрами притяжения для жителей. Они несли в себе не просто функцию досуга, но становились местом социальной мобилизации. Именно здесь собиралась молодежь, ветераны труда, женщины и дети — всех объединяла тёплая, по-домашнему живая атмосфера. Песни, танцы, театральные постановки, вечера поэзии, конкурсы, киносеансы — всё это оживляло будни первоцелинников. Клубы укрепляли дух общности: старшее поколение передавало традиции, а молодёжь вносила энергию и новаторство. Помимо культурных мероприятий, здесь активно развивались спортивные секции, кружки по интересам, проводились шахматные турниры, создавались драматические и вокальные коллективы.

Таким образом, праздники и культурные мероприятия в Атбасаре периода целины стали мощным средством социальной адаптации,

межкультурного взаимодействия и формирования локальной идентичности. Сочетание традиционных форм и новаторских практик сделало культурную жизнь насыщенной, а сами культурные учреждения — неотъемлемой частью истории и памяти региона.

Не стоит забывать, что культурные учреждения также способствовали сохранению традиционных обычаев. Они проводили праздники, на которые все приходили, чтобы показать свои костюмы, традиционные танцы и песни. Это позволило сохранить уникальность культуры, смешивая старое и новое.

Культурные учреждения, от библиотек и клубов до центров досуга, стали важным звеном в жизни первоцелинников. Они не только обогащали культурное пространство, но и укрепляли общественные связи, обеспечивая людей местом для общения и самовыражения.

После резкого увеличения числа переселенцев, необходимо было находить общий язык, как в буквальном, так и в переносном смысле; формировались новые взаимодействия, которые изменяли традиционные принципы. Например, свадебные обряды превращаясь в более массовые и, как следствие, менее интимные мероприятия. Куда подевалась ритуальная простота? Куда ушли те тихие вечера встреч родни, когда каждая фамилия могла бы вспомнить свои предания, свои песни? Их заменила шумная свадьба с музыкой и танцами! И это ли не символ изменений: обряды остались, а их душа трансформировалась.

Советы подняли на щит новые праздники. Комсомольские сборища, которые стремились заманить молодёжь, оказались в зените популярности, а старые традиционные праздники, к сожалению, отодвинулись на второй план. Вот почему практики ушедших времен оказались ниже барометра социального значения. Однако не только изменения в ритуалах поражали: разные команды, приезжая на обработку земли, приносили свои обычаи. Вот, к примеру, на целине вдруг начали прославлять новые постулаты о взаимопомощи, о труде в команде, что, согласитесь, тоже интересный поворот! Как будто бы каждый, кто копал землю, начинал отмечать свои результаты плодовитости: это тоже обычаи, пусть непринятые, но свежие!

В годы массовой коллективизации, особенно в 50-70-х годах XX века, комсомольские праздники приобретали особую значимость и роль в жизни молодежи, став своеобразным инструментом социализации и пропаганды. Это были не просто праздники — это была целая система мероприятий, глубоко проникающих в общественную жизнь, активно вовлекающих молодежь в социокультурные процессы, формируя новое мышление, новые идеи и, конечно же, новые связи. Каждый из этих праздников, будь то «День комсомола» или «День молодёжи», был тщательно запланирован и организован. Зазвучавшая музыка, улыбки, песни, танцы — все это создавало атмосферы единства и сплоченности. Молодежь не только развлекалась, но и активно участвовала в различных акциях, демонстрациях и даже спортивных соревнованиях.

Нельзя забывать о роли идеологической составляющей: праздники также служили площадкой для распространения политических идей, прославления достижений партии и государства. Они были своего рода мотором, который заставлял двигаться вперед. Анализируя вовлеченность молодежи в эти праздники, стоит обратить внимание на то, что они, прежде всего, привлекали молодежь своей динамичностью и яркостью. Это не были скучные мероприятия с длинными речами — тут во все стороны летали гвоздики, воздавались почести отличникам труда (сундучки с кофе и конфетами!), проводились конкурсы и спортивные состязания. Все это создавало неимоверное количество возможностей для демонстрации своих талантов и привычную для ребят ситуацию «все на виду», а это всегда заряжало позитивом.

Влияние религиозных праздников на повседневную жизнь жителей целинных регионов, включая Атбасар, нельзя переоценить; эти события насыщают жизнь людей, проникают в их быт, формируют традиции и ценности. Учитывая, что среди местного населения имеются как носители традиционных исламских обычаев, так и люди, воспитанные в советских интерпретациях веры, динамика взаимодействия религиозных праздников с обыденностью представляет собой интересный феномен.

Примечательно, что хотя многие верующие соблюдают пост в месяц Рамазан, вопросы адаптации к современным реалиям, как например занятость и масса жизненных условий, вносят свои коррективы. Это приводит, к примеру, к изменению привычных практик: люди могут ослаблять требования к себе, однако это в свою очередь порождает диалог между поколениями - молодёжь задает вопросы старшим, стремится понять, как следовать традициям, сохраняя при этом индивидуальную свободу. Тем не менее, религиозные праздники время от времени сталкиваются и с советскими символиками; такие явления, как «планирование» праздника, которое предписывало некоторые формы коллективного празднования, отчасти уводили их от исконного смысла.

Например, международные праздники, такие как 8 марта, могли затмить более глубокие культурные и религиозные праздники, заставляя людей искать экологию между традицией и современностью. Мамы, отмечая эти дни, наводили порядок в домах, но все же старались сохранить обряды, связанные с религиозными моментами.

Социальная роль массовых мероприятий в общественной жизни Атбасара — это особая грань общественной жизни Атбасара. От народных гуляний до официальных праздников — каждое событие играет свою уникальную роль в жизни местного населения. Они объединяют людей, формируют социальные связи и укрепляют идентичность — не просто веселье, а важная составляющая общественного организма, насколько это может показаться на первый взгляд, на самом деле — это сплетающее паутина, соединяющее сердца и умы

Еще одной, не менее важной функцией таких мероприятий является влияние на эмоциональное здоровье общества. Как показывает практика совместное празднование способствует снятию стресса и усталости, что, в свою очередь, значительно улучшает общий настрой и создает атмосферу сплоченности, комфорта. Люди общаются, строят новые знакомства, обсуждают актуальные темы, и это не просто о модных трендах, но и о важнейших вопросах жизни. Бурлящая энергия, неистовое желание участвовать И быть услышанными на комсомольских собраниях мероприятиях — это же возможность проявить себя, да просто «показать, кто хозяин на этой планете». Однако массовые мероприятия выходят за рамки радости и веселья... Важный аспект — социальные преобразования.

Праздники могут служить платформой для внедрения новых идей и принципов, таких как единство, толерантность и взаимопомощь. И тут появляется интересный парадокс: традиционные обычаи каким-то образом переплетаются с современными инициативами, создавая уникальный культурный синтез, который, безусловно, влияет на общее восприятие праздности и даты.

Кроме того, важную роль в процессе адаптации новых праздников сыграли местные общины. Они начали добавлять к этим событиям свои элементы, традиции и ритуалы, что позволило создать нечто уникальное. Разные районы, поселения по-своему интерпретировали общие праздники, привнося в них свой колорит и особенности. Например, в том же праздновании первого мая, где маскировалась важность рабочих достижений, добавлялись танцы с народными мотивами, песни, которые корнями уходили в самобытную культуру. И всё же, несмотря на внешнее восприятие новых праздников, не всегда они находили теплый отклик у старшего поколения.

Таким образом, можно сделать вывод, что новые праздники стали частью местного уклада жизни, а их восприятие — это скорее отражение изменчивого времени. Люди адаптировались, находя баланс между старым и новым, что в итоге привело к обогащению культурного пространства.

3.4 Кино и средства массовой информации в жизни первоцелинников.

Освоение целинных и залежных земель в Советском Союзе стало одним из самых масштабных аграрных и социально-культурных проектов XX века. С 1954 года, по инициативе Н.С. Хрущёва, началась масштабная программа привлечения молодежи, комсомольцев и специалистов на необжитые просторы Казахстана, Сибири, Урала Поволжья. Эти И люди первоцелинники зачастую оказывались вдали привычной инфраструктуры, в суровых климатических и бытовых условиях, территориях, где всё предстояло начинать с нуля.

В такой обстановке особую роль играли кино и средства массовой информации. Они становились не только источником новостей и

политических установок, но и важным средством культурной поддержки, эмоционального сопричастия и укрепления морального духа. Газеты, радиопередачи и киносеансы помогали людям сохранять связь с «большой землёй», чувствовать свою причастность к общесоюзным процессам, а также находить утешение в моменты трудностей.

немногих развлечений И способов отдыха ДЛЯ первоцелинников были походы в кино. В первых годах освоения цельных земель кино у многих ассоциировалось с праздником, редким и долгожданным Кинофильмы показывались В клубах, передвижных киноустановках или на открытых площадках. Часто кино привозили специально оборудованные машины — киномобили, которые объезжали совхозы и поселения. Репертуар был ограничен, но тщательно подобран с идеологической точки зрения. В первую очередь показывались: фильмы о труде — «Коммунист» (1957), «Добровольцы» исторические и военные фильмы — «Судьба человека» (1959), «Баллада о солдате» (1959);ленты о советской молодёжи и энтузиазме — «Весна на Заречной улице» (1956).

Кино выполняло функцию идеологического воспитания, формировало образ нового человека: трудолюбивого, честного, готового к подвигу ради Родины. Для многих молодых людей фильмы были мотиватором, они ассоциировали себя с героями экранов, что повышало моральный дух.

Государство активно использовало кинематограф как средство культурной экспансии в удалённых регионах, включая целинные районы. Центральные студии, такие как «Мосфильм», «Ленфильм», «Казахфильм», регулярно выпускали фильмы, посвящённые теме труда, героизма, коллективизма. Особенно популярны были фильмы о подвиге советских людей в годы войны, о трудовых буднях строек и совхозов, о дружбе народов. Эти произведения не только развлекали, но и формировали чувство патриотизма, коллективизма и моральной ответственности. Эти фильмы распространялись по всей стране, а в особенности — туда, где развивались стратегические проекты вроде целины.

В 1959 году на экраны вышел фильм «Целина», созданный по заказу государства, где в художественной форме рассказывалось о подвигах молодых людей, поднявших первые урожаи на новых землях [70]. Фильм активно показывали именно в регионах освоения целины. Такие произведения не просто демонстрировали, как надо жить — они учили, как мыслить, чувствовать, воспринимать Родину и себя.

Местные клубы и дома культуры регулярно устраивали киновечера, которые становились событием недели. Люди собирались всей деревней или совхозом, иногда даже с ближайших поселений, чтобы посмотреть один фильм — это было социальное событие, объединяющее и стариков, и молодёжь. Просмотр кино становился событием, настоящим праздником. Киноленты, в которых героизировался труд, показывались с особой

регулярностью, вдохновляя на подвиги и укрепляя веру в светлое социалистическое будущее.

Другим важнейшим источником информации были газеты и журналы. На целину часто доставляли: «Правду» и «Комсомольскую правду» — центральные газеты, отражавшие политическую повестку; региональные издания, например, «Казахстанская правда»; отраслевые газеты — «Сельская жизнь», «Колхозник Казахстана»; журналы — «Огонёк», «Крестьянка», «Юность».

Газеты играли двойную роль: они информировали людей происходящем В стране И одновременно выступали инструментом Через статьи, репортажи очерки средства массовой пропаганды. И информации создавали романтический образ целины, подчеркивали значимость вклада первоцелинников в дело страны. Часто публиковались рассказы о передовиках, комсомольцах, достигших выдающихся успехов.

В средствах массовой информации целиннику отводилась особая роль — передового строителя нового общества. Он был не просто тружеником, а символом: новой эпохи, мощи советской молодёжи, преобразователя природы. О каждом ударнике писали статьи, его фотографию могли разместить на доске почёта или даже на первой полосе районной газеты. Молодёжь гордилась этим. Упоминание в газете становилось знаком признания, почти как награда.

Также в СМИ часто появлялись очерки и репортажи с места событий, рассказы о трудностях и успехах. Например: «Как мы брали первый урожай в Тургайской степи», «Весна на целине — это больше, чем просто весна», «Земля и сердце — одно целое».Такой стиль текстов сочетал лиричность с идеологической задачей — вдохновить, направить, мобилизовать.

Особое внимание в СМИ уделялось женщинам на целине. Несмотря на то, что физически работа была тяжелой, девушки активно ехали в целинные районы. Газеты и журналы рассказывали о них как о символе новой женской судьбы: невеста тракториста, комсомолка-агроном, заведующая молочнотоварной фермой. Журнал «Крестьянка» публиковал целые серии материалов о «героинях целины», сочетавших «женственность» и трудовую доблесть. Это создаёт важный историко-культурный образ, в котором женщина перестаёт быть исключительно хранительницей очага и становится равноправным строителем социализма.

Отдельное место занимало радио. В условиях, где не всегда была электричества или пресса приходила с опозданием, радио было практически источником оперативной информации. Радиопередачи единственным включали: сводки новостей; агитационные программы; музыку (песни о целине, военные и народные композиции); художественные радиоспектакли. Иногда радио также становилось средством объединения — его слушали всей бригадой, обсуждали передачи, коллективом, песни, политические выступления.

Радио как мост с большой землёй. Многие первоцелинники жили в изолированных условиях — далеко от крупных городов, без регулярной связи и транспорта. В таких обстоятельствах радио выполняло роль моста с внешним миром. Наиболее популярные радиопередачи включали новости («Последние известия», «Время»), музыкальные программы с песнями Пахмутовой, Магомаева, Лещенко, программы «Пионерская зорька», «Радио для юных», прямые трансляции праздников, парадов, выступлений партийных лидеров.

Радио слушали всей семьей, в столовой, в бригадной избе. Оно также использовалось для трудовой агитации: через громкоговорители передавали сводки, объявления, достижения передовиков. Песни о целине и их популярность. Кино и СМИ тесно связаны с музыкальной культурой. В эпоху целины особой популярностью пользовались песни, вдохновлённые целинной темой. Они звучали в фильмах, по радио, исполнялись на торжественных вечерах и в бытовых условиях, например, «Песня о целине», «Если бы парни всей земли...», «Любовь, комсомол и весна», «Здравствуй, целина!». Эти песни закрепляли эмоциональное восприятие жизни на целине — как романтики, жертвы и гордости одновременно. Люди пели их на субботниках, в поездах по пути на целину, у костров и на сценах самодеятельности.

СМИ и кинематограф в эпоху освоения целины выполняли не только развлекательную, но и воспитательную функцию, формируя образ мышления и систему ценностей. Большинство первоцелинников составляли молодые люди, прибывшие из городов и сельской местности, оказавшиеся в новой социальной и трудовой среде, где им предстояло принимать ответственные решения и осваивать непростые производственные задачи.

Тематика таких изданий включала производственные достижения («Кто отличился в бригаде»), личные истории («Как я приехал на целину»), сатиру, юмор, стихи и иллюстрации, посвящённые повседневной жизни. Газетный образ «передовика» становился ролевой моделью и ориентиром для подражания.

Подобные инициативы демонстрируют, что первоцелинники не были пассивными потребителями информационного контента — напротив, они становились активными участниками культурного процесса. Используя доступные медиаинструменты, они создавали новые формы самовыражения и коммуникативного взаимодействия. Зачастую восприятие газетных и кинематографических сюжетов выходило за пределы рабочего пространства: в письмах домой молодые люди делились впечатлениями от просмотренных фильмов, цитировали статьи, обсуждали прочитанное, воспринимая медийные образы как руководство к действию.

Таким образом, кино и средства массовой информации стали в условиях целины неотъемлемой частью повседневной жизни, выполняя не только просветительскую и идеологическую, но и гуманистическую функцию. Они помогали преодолевать одиночество, внушали веру в ценность коллективного труда и вдохновляли на участие в созидании новой социальной реальности.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

В результате проведённого комплексного исследования повседневной жизни города Атбасар в годы освоения целины (1954—1964 гг.) были получены значимые научные результаты, позволяющие по-новому осмыслить социальные и культурные последствия одного из наиболее масштабных государственных проектов советской эпохи. На основе широкого круга источников — архивных материалов, статистики, печатных изданий, устных свидетельств и визуальных источников — удалось реконструировать многослойную картину повседневной реальности целинного города, оказавшегося в эпицентре модернизационных преобразований.

Одним из ключевых факторов трансформации городской среды стал миграционный поток: Атбасар, расположенный на пересечении важных транспортных артерий, стал значимым узлом переселения, приняв более 50 тысяч человек из различных регионов Советского Союза. Это обстоятельство радикально изменило демографическую структуру города, превратив его в полиэтничное пространство с высоким уровнем социальной мобильности и интенсивных межкультурных контактов. Мигранты из России, Украины, Белоруссии и других республик взаимодействовали с местным казахским населением, что сформировало уникальный социокультурный ландшафт.

Формирование нового городского общества происходило в условиях вынужденной адаптации к непривычным условиям. Исследование показало, что процесс интеграции новых жителей включал как институциональные формы (государственные программы обеспечения жильём, занятости, медицинской помощи), так и неформальные стратегии выживания — взаимопомощь, коллективизм, совместный труд. Особое значение приобретали межличностные связи, формировавшиеся в условиях тесного соседства, общих бытовых проблем и общей цели.

В сфере материального быта выявлены существенные трудности: дефицит жилья, перегруженность коммунальной инфраструктуры, нехватка медицинских учреждений и учреждений досуга. Особенно остро эти проблемы ощущались в первые годы кампании. Однако к началу 1960-х годов наметилась тенденция к стабилизации, что сопровождалось элементами урбанизации и модернизации повседневных практик.

Социальная структура города претерпела значительные изменения. Было зафиксировано формирование нового типа социума — динамичного, мобильного, многонационального, с ориентацией на коллективные формы жизни и труда. Эти особенности нашли отражение в изменении семейных моделей: трансформации брачных практик, увеличении числа межэтнических браков, появлении новых форм досуга и изменении гендерных ролей.

Исследование показало, что повседневная жизнь в Атбасаре включала не только трудовую, но и культурную составляющую. Несмотря на ограниченные ресурсы, жители стремились к сохранению и воспроизводству

культурных традиций. Обычаи, праздники, формы самодеятельного искусства адаптировались под новые условия, формируя специфическую городскую культуру целинного периода. Печатные издания, стенгазеты, клубы, кино и радио стали важными медиаторами в формировании новых ценностей, норм и моделей поведения.

Анализ семейных и межличностных отношений выявил важные сдвиги: изменение роли женщины в семье и производстве, рост уровня образования и занятости молодёжи, повышение уровня рождаемости, а также увеличение числа разводов. Эти процессы свидетельствуют о глубинной трансформации института семьи, обусловленной экономическими переменами и межкультурным взаимодействием.

Отдельного внимания заслуживает адаптации культурных ОПЫТ новым условиям жизни. Даже В условиях жесткого идеологического давления и материальных ограничений жители города сохраняли элементы символической автономии, формируя собственные представления о должном, справедливом и желательном в повседневности. Это проявлялось в избирательном восприятии советской ритуальности, переосмыслении праздников, развитии локальных форм досуга самовыражения.

Таким образом, повседневность Атбасара в 1954—1964 годы предстала как пространство интенсивных трансформаций, где переплетались официальные дискурсы и индивидуальные стратегии, идеология и практика, традиция и модернизация. Этот опыт представляет собой важный пример социальной адаптации в условиях масштабного государственного проекта и заслуживает внимания не только историков, но и социологов, культурологов, специалистов по миграции и урбанистике.

Перспективы дальнейших исследований включают сравнение опыта Атбасара с другими целинными городами, изучение долговременных социальных и экономических последствий целинной кампании, анализ памяти о событиях целины, сбор устных рассказов очевидцев, а также исследование роли сельского труда в изменении жизни малых городов.

СПИСОК ИСПОЛЬЗОВАННЫХ ИСТОЧНИКОВ

- 1 Куликов В.И. Целина земля трудового подвига. М.: Политиздат, 1976.–112 с.
- 2 Шамшатов И.Ш. Из опыта организаторской и массово-политической работы на целине // Изв.АН Каз.ССР. Сер.история, археология и этнография. 1961. Вып. 1(15). С. 3-19.
- 3 Дутбаева В. В.Влияние освоения целинных и залежных земель на динамику социальной структуры населения Казахстана (1954-1965 гг.). Дисс. ...канд. ист. наук. Москва, 1984. 214 с.
- 4 Баишева Б. Социально -экономические итоги освоения целинных земель и некоторые вопросы развития производительных сил в Казахстане. Алма-Ата: [б. и.], 1981.
- 5 Абылхожин Ж.Б. Постсталинский период в истории Советского Казахстана: череда обреченных реформ и несостоявшихся деклараций (1953-1991). Алматы: КБТУ, 2019.–465 с.
- 6 Абдирайымова А.С. Хозяйственно-экономические, демографические и экологические последствия освоения целинных и залежных земель в Казахстане (1950-е–1990-е гг. XX в.): дис. ... канд. ист. наук. Алматы, 2007. 133 с.
- 7 Абуев К.К. Кокшетау. Исторические очерки. Кокшетау: КГУ им. Ш. Уалиханова, 2015. 258 с.
- 8 Шукеева А.Т. Солтүстік Қазақстан тұрғындарының күнделікті өмірі (1954-1964 жж.). Диссертация на соискание степени доктора философии (PhD). Астана, 2023.
- 9 Маликов Т.С. Неизвестный Кызылту / Т.С. Маликов. Астана: Prof Design Studio, 2018. 151 с.
- 10 Байтанов Н.Р., Бобровский Б.П. Акмолинская область за 40 лет. Акмолинск: [б. и.], 1957.-46 с.
- 11 Кольцов С.В., Тягушев И.А. Акмолинская область—участник ВСХВ 1957 года. Под ред. А.И. Белова. Алма-Ата: Казгосиздат, 1957. 59 с.
- 12 Утегенов М.З. Ақмола облысының уездік қалаларының өлкенің әлеуметтік-экономикалық және мәдени дамуындағы рөлі (19 ғасырдың екінші жартысында 20 ғасырдың басы): Тарих ғылымдарының кандидаты диссертациясының авторефераты. Қарағанды, 2006 ж.
- 13 Джаниева Р.М. Социально-экономическая и культурная развитее уездных городов степного края. Канд. диссерт. Омск, 2007. 150 с.
 - 14 Атбасар в потоке истории. Атбасар: [б.и.], 2020. 283 с.
- 15 Мемуары Н С. Хрущева // Вопросы истории. 1994. № 12. С. 98 123.
- 16 Кунаев Д.А. Избранные речи и статьи. М.: Политиздат, 1978. 511 с.
 - 17 Кунаев Д.А. Советский Казахстан. М.: Политиздат, 1978. 150 с.

- 18 Кунаев Д.М. О моем времени. Алма-Ата: РГЖИ «Дәуір», МП «Ынтымак», 1992. 312 с.
 - 19 Атбасарская правда. 1953. 28 августа.
- 20Архив политики СССР. [Электронный ресурс] // URL: https://ussr-archives.gov/rural-programs (дата обращения: 24.12.2024).
- 21 Целинное движение в фотографиях и документах [Электронный ресурс]. Виртуальный архив СССР // URL: https://ussr-archive.photos/tselina-docs (дата обращения: 24.12.2024).
- 22 Атбасар: центр освоения целины [Электронный ресурс]. Историческая библиотека Казахстана // URL: https://kaz-history.org/atbasar-center (дата обращения: 24.12.2024).
- 23 Культурное наследие целинного движения [Электронный ресурс]. Казахстанский культурный центр // URL: https://culture-kz.kz/tselina-legacy (дата обращения: 24.12.2024).
 - 24 Брежнев Л. И. Целина. М.: Просвещение, 1981. 80 с.
- 25 Аликеева Г.М., Саятова А.М., Шахиева А.М. Становление здравоохранения Казахстана в годы освоения целины // Вестник КазНМУ. 2015, №2. С. 578 580.
- 26 Женщины на целине: социальная и экономическая роль [Электронный ресурс]. Гендерные исследования в СССР // URL: https://gender-ussr.org/women-tselina (дата обращения: 24.12.2024).
- 27 Социальная трансформация целинных поселений [Электронный ресурс]. Библиотека исследований Центральной Азии // URL: https://centralasia.lib/social-transformation (дата обращения: 24.12.2024).
 - 28 ЦГА РК. Ф. П-1, Оп. 1, Д. 1682, Л. 8–21.
 - 29 ЦГА РК. Ф. П-1, Оп. 1, Д. 1705, Л. 3.
 - 30 ЦГА РК. Ф. П-1, Оп. 1, Д. 1734, Л. 12-16.